

Oportunidades para las niñas

Desde 2012, Plan Internacional impulsa el movimiento global Por Ser Niña, que promueve oportunidades para que niñas y adolescentes puedan aprender, liderar, decidir y prosperar.

El 11 de octubre, Día Internacional de la Niña, 54 instituciones públicas y privadas fueron tomadas por chicas participantes de los diferentes proyectos de Plan Internacional, como la escuela de liderazgo y empoderamiento. Durante su estancia, ellas asumieron cargos de alto nivel y contribuyeron a las decisiones que afectan a sus comunidades.

A esto se le llama en todo el mundo Girl Takeover o Niñas al Poder, un acercamiento de las jovencitas a espacios a los que esperan llegar en su etapa adulta. Vivianne Almeida, gerenta de Oficina Guayas de Plan Internacional, asegura que el propósito es “lograr equidad, acabar con la discriminación, erradicar la violencia a la que se ven expuestas las niñas y superar las barreras que les impiden alcanzar sus sueños y metas”.

La estrategia involucró a doce comisiones de la Asamblea Nacional, Unicef, la Cámara de Industrias, el rectorado de la Espol, alcaldías, la Dirección de Acción Social del Municipio de Guayaquil, centros de salud, entre otras entidades.

Cartas de niñas

El objetivo del movimiento es visibilizar a las niñas y adolescen-

tes para que los líderes mundiales se comprometan a garantizarles al menos nueve años de educación universal gratuita y de calidad.

Uno de los principales argumentos es que cada año de educación secundaria que la niña suma supone el 10-20% de aumento en los ingresos en su vida adulta. Y ella, estiman, invertirá en el cuidado de su familia hasta el 90% de lo que gane.

Cuatro barreras impiden a las niñas salir de la pobreza: el bajo acceso y permanencia en el ámbito educativo, el trabajo infantil doméstico, la violencia de género y el embarazo adolescente. Este es el resultado del estudio nacional Cartas de niñas, del cual Almeida proporciona datos específicos:

-De cada 10 víctimas de violación, 6 corresponden a niñas, niños y adolescentes. El 67,9% de las niñas de entre 10 y 15 años han sido víctimas de violencia.

-El incremento de partos de niñas entre 10 y 14 años fue del 78% en los últimos 10 años. “Entre 1.500 y 2.000 niñas ecuatorianas menores de 14 años han sido madres en los últimos cinco años. De estos embarazos tempranos, más del 80% son de casos por violación, por perpetradores que se encuentran en el



Gabriela, de 14 años, cumplió una de sus aspiraciones cuando se integró a la tripulación de LatAm Airlines Ecuador, en Playas, el pasado 11 de octubre.

entorno más cercano de las niñas”.

-De las niñas violentadas en sus hogares, el 61% piensa que se lo merecía. “Esto evidencia la naturalización de la violencia en las prácticas de crianza dentro de los hogares y la desvalorización y baja autoestima que sufren las niñas”.

-El 47% de las niñas denuncia violencia en sus hogares, escuela y espacio público, y el 42% tiene miedo a ser retirada del sistema educativo.

-3 de cada 10 niñas y adolescentes que asisten a unidades educativas reciben trato violento de por sus maestros y maestras. Esto incluye golpes, insultos, burlas y restricciones en el tiempo del recreo.

En el mundo

-Hay más de mil cien millones de niñas en el mundo. 750 millones



Mirelis fue vicerrectora académica de la Escuela Superior Politécnica del Litoral.

de las mujeres vivas hoy se casaron antes de cumplir 18 años. -Las jovencitas que viven en zonas de conflicto tienen 90% de probabilidades de dejar la educación secundaria que sus compañeras que viven en áreas seguras.

-Entre las niñas de 15 a 19 años en todo el mundo, casi una cuarta parte (alrededor de 70 millones) declaró haber sido víctima de alguna forma de violencia física desde los 15 años.

-Cerca de 120 millones de niñas en todo el mundo, es decir, más de una en diez han experimentado relaciones sexuales forzadas u otros actos sexuales forzados en algún punto de sus vidas.

-En casi todos los países, los padres y las parejas son los perpetradores más frecuentemente citados de la violencia física contra las adolescentes.

-En el 2016, a escala mundial, las mujeres ocupan solo el 15% de los puestos directivos.

-A partir de enero de 2017, diez mujeres desempeñaron las funciones de jefa de Estado y nueve de jefa de Gobierno. (D.V.)



Daniela fue directora de DASE (Dirección de Acción Social y Educación del Municipio de Guayaquil) por un día.



¿Cómo potenciar la capacidad de las niñas? Opine en larevista.ec